

## CHILE ENTRE EL NEOLIBERALISMO Y EL CRECIMIENTO CON EQUIDAD

CUARENTA AÑOS DE POLÍTICAS ECONÓMICAS Y SUS LECCIONES PARA EL FUTURO QUINTA EDICIÓN

RICARDO FFRENCH-DAVIS |

PREMIO NACIONAL DE CIENCIAS SOCIALES

## **CONTRA PORTADA**

En el extenso período transcurrido desde 1973, Chile ha realizado profundas transformaciones económicas. En sus inicios se caracterizaron por la aplicación de un modelo *neoliberal* en su forma más extrema, que por sus rasgos excepcionales fue objeto de gran notoriedad internacional. A ello se agregó que se trataba de la implementación por parte de un régimen dictatorial, en un país que hasta 1973 había gozado de estabilidad democrática.

Para muchos, la economía chilena se tornó en un caso paradigmático. Se ha generalizado la idea que existe "el" modelo chileno exitoso; supuestamente, un conjunto único de reformas, aún después de dos décadas de democracia. No obstante, la realidad es que las cuatro décadas transcurridas desde 1973 incluyen diferentes sub-períodos, con reformas y énfasis significativamente distintos y resultados económicos y sociales también notablemente diversos. Es evidente que no hay un "modelo único". En este libro se destacan similitudes y diferencias en las reformas y políticas económicas y en los resultados asociados a cada uno. Chile no sólo enseña valiosos aciertos sino muestra profundos errores.

Luego de una breve introducción histórica desde mediados del siglo pasado hasta 1973, para mostrar el contexto económico-social heredado por la dictadura, el texto cubre en detalle lo más determinante de las reformas, políticas económicas y resultados registrados en los 16 años y medio de dictadura, en los 20 años de Concertación Democrática, y concluye examinando el desempeño general del gobierno del Presidente Piñera hasta el 2012.

Los logros y fracasos en nuestra historia socio-económica, y propuestas para maximizar los primeros y evitar la repetición de los segundos, se analizan a través del texto. Se expone por qué el crecimiento, sostenido e incluyente, solo resulta viable si en el sistema económico se introduce sistemáticamente espacio para el desarrollo productivo del mundo laboral y de la pequeña y mediana empresa. Este libro demuestra que se requieren correcciones fundamentales del funcionamiento de la economía y de la influencia de los diversos actores del desarrollo, mucho más allá de los relevantes avances registrados desde 1990.

Dichas reformas son ineludibles en la nueva etapa que la sociedad chilena debe abordar urgentemente para, después de la recuperación lograda luego del contagio de la crisis financiera global, reiniciar un crecimiento sostenido con persistente reducción de la inaceptable desigualdad aún prevaleciente.

Ricardo Ffrench-Davis es Doctor en Economía y Magister de la Universidad de Chicago e Ingeniero Comercial de la Pontificia Universidad Católica de Chile.

Es Profesor titular en la Facultad de Economía y en el Instituto de Estudios Internacionales de la Universidad de Chile. Es miembro de los Directorios del Centro de Estudios del Desarrollo (CED) y de la Fundación para Superación de la Pobreza (FSP). Fue el representante de los Presidentes Lagos y Bachelet, en 2004-10, en el Grupo Técnico designado por los Presidentes de Brasil, Chile, Francia, España y Alemania, para identificar fuentes innovadoras de financiamiento para combatir el hambre y la pobreza en el mundo. Ha sido Director de Estudios y Economista Jefe del Banco Central de Chile. Co-fundador y Director de la Corporación de Investigaciones Económicas para América Latina (CIEPLAN). Asesor Regional Principal de CEPAL en 1992-2004. Presidió el Comité de Políticas para el Desarrollo de las Naciones Unidas, el cual reúne a 24 especialistas de prominencia internacional en temas del desarrollo; fue miembro del Consejo Latino Americano del Wilson Center de Washington; del Consejo Ejecutivo de la Latin American Studies Association (LASA). Formó parte de la Comisión de Trabajo y Equidad creada por la Presidenta Bachelet en 2007-08 y del Consejo de la Iniciativa Científica del Milenio (ICM).

En agosto de 2005, Ffrench-Davis fue galardonado con el Premio Nacional de Humanidades y Ciencias Sociales 2005.

Ffrench-Davis ha sido profesor visitante en las universidades de Oxford, Boston y Complutense de Madrid, y en institutos de España, Francia, Italia y Suecia. Ha coordinado importantes grupos internacionales de investigación, particularmente sobre finanzas internacionales, comercio, desarrollo y macroeconomía. En 2002-06 codirigió con el profesor Joseph Stiglitz, Premio Nobel de Economía, un Grupo Internacional sobre "Macroeconomía para el Desarrollo", que culminó en 2006 en un libro publicado por Oxford University Press.

En el ámbito nacional ha tenido activa participación, durante medio siglo, en grupos de reflexión y trabajo de propuestas para que Chile avance hacia un crecimiento inclusivo. Durante la dictadura destaca su dirección de los primeros trabajos críticos frente a las reformas neoliberales, su Presidencia del Círculo de Economía en la Academia de Humanismo Cristiano creada por el Cardenal Silva Henríquez y su participación en el programa económico de la Campaña del NO.

Es autor o editor de 21 libros y sobre ciento cuarenta artículos técnicos, publicados en 9 idiomas. Uno de sus títulos más destacados y que se complementa con el presente libro, es Reformas para América Latina: después del Fundamentalismo Neo-Liberal, Siglo XXI, Buenos Aires, 2005; y Palgrave Macmillan, Londres, 2005 y Nueva York, 2006.

Ediciones anteriores de este libro sobre la economía chilena fueron publicadas por Siglo XXI, en Buenos Aires, 2004; y por Palgrave Macmillan en Londres y Nueva York, 2010.

Disponible en principales librerías